



Comité de Usuarios de Estadísticas

Minuta Tercera Reunión año 2019¹

El 13 de diciembre se realizó la tercera reunión del Comité de Usuarios del año 2019, instancia de comunicación y retroalimentación entre usuarios y elaboradores de estadísticas, creada por la División Estadísticas del Banco Central de Chile (BCCh), con el fin de mejorar su utilidad, comprensión y acceso.

En esta ocasión, la agenda de la reunión contempló las presentaciones “Mecanismos de Difusión de las Estadísticas” – que incluyó una revisión detallada de la nueva página web del Banco Central de Chile – y “Proyecto de Ampliación de las Estadísticas Regionales”. Los temas fueron expuestos, respectivamente, por Beatriz Velásquez y Felipe Labrín, profesionales senior de la Gerencia de División Estadísticas. Por su parte, la presentación de la nueva página web del Banco Central fue realizada por Pamela Riquelme, profesional de la Gerencia de División de Asuntos Institucionales.

De los miembros del comité, asistieron: Alejandro Fernández, Cecilia Cifuentes, Francisca Pérez, Gabriel Cestau, Orlando Balboa, Patricio Aroca, Rodrigo Aravena y Rodrigo Fuentes.

Por parte del Banco Central, participaron: Gloria Peña, Gerente de la División Estadísticas; Carmen Gloria Escobar, Gerente de Información Estadística; Francisco Ruiz, Gerente de Estadísticas Macroeconómicas y Josué Pérez, Senior de la Gerencia de Estadísticas Macroeconómicas.

1. Mecanismos de difusión de las estadísticas que elabora el BCCh y nueva página web. (Beatriz Velásquez y Pamela Riquelme)

Resumen

Luego de 5 años desde su última actualización, el Banco Central de Chile realizó una completa renovación de su sitio web, incluyendo una navegación más simple y pensada tanto para usuarios especializados como el público en general. La nueva página institucional reestructuró completamente el contenido del antiguo sitio, reduciendo el número de subsitios desde 160 a poco más de 70, mejorando con ello significativamente la experiencia de navegación. Por otra parte, la nueva página web, en cuanto a contenidos fijos, es 100% bilingüe, mientras que la tecnología de base permite su correcta visualización en *smartphones* y *tablets*, tanto con sistemas operativos Android como IOS.

¹ Esta minuta resume las exposiciones realizadas por representantes del Banco y las opiniones, comentarios y/o sugerencias recibidas por parte de los miembros del Comité de Usuarios de las Estadísticas, las cuales en ningún caso comprometen las decisiones del Consejo del Banco Central de Chile en el ámbito del trabajo estadístico de la institución.

Entre las principales características del nuevo sitio está su renovado diseño con variados recursos gráficos, un menú desplegable, y contenidos relacionados en todas las páginas que conforman su nueva estructura. Asimismo, cuenta con un motor de búsqueda de mejor desempeño respecto del anterior, basado en etiquetas o *tags* de utilización uniforme a través de toda la documentación disponible en el sitio.

En cuanto al contenido correspondiente a las estadísticas que elabora y difunde el Banco Central, en la nueva página web, se ha dispuesto la información de acuerdo con las siguientes categorías: Cuentas Nacionales, Sector Externo, Estadísticas Monetarias y Financieras, y Estadísticas Cambiarias. Un espacio preponderante es ocupado por la Base de Datos Móvil, herramienta que se ha consolidado como la de mayor utilización por parte de los usuarios de las estadísticas. De igual forma, se dispone de accesos a los distintos productos, incluyendo informes, metodologías y documentos en general.

Como último aspecto a destacar dentro del nuevo sitio web, en su apartado de estadísticas, es la disposición de un [buscador temático](#) que reúne bajo conceptos generales (ordenados alfabéticamente) las distintas fuentes de datos estadísticos en sus respectivas frecuencias y formatos de divulgación. Se espera ésta sea una herramienta que facilite significativamente la búsqueda de información por parte de los usuarios.

Comentarios

Un miembro del comité sugiere avanzar aún más en la simplificación de la terminología técnica presente en los datos de cuentas nacionales y balanza de pagos, principalmente. Se trata de utilizar menos textos y/o textos más fáciles de comprender. Otro usuario pregunta sobre la operatoria del *web service* para disponer de una actualización en tiempo real de la información estadística que publica el Banco Central. Se responde que se debe completar un formulario de solicitud el que, en un plazo máximo de cuatro días, es respondido con las instrucciones para comenzar a utilizar el servicio.

Se pregunta sobre la disponibilidad de series macroeconómicas largas, a lo cual se responde positivamente ya que, en las próximas semanas, el acceso a datos históricos, por ejemplo, de IMACEC o PIB trimestral, estarán disponibles de forma directa, sin necesidad de buscar empalmes o datos en los apartados de información histórica de la Base de Datos Estadísticos.

2. “Proyecto de ampliación de las estadísticas regionales” (Felipe Labrin)

El sistema de Cuentas Nacionales (SCN) dentro de sus ámbitos de medición, incluye la dimensión regional aplicada a las tres perspectivas de estimación del Producto Interno Bruto, esto es, por clase actividad económica, por componentes del gasto y del ingreso. En el caso de Chile, históricamente, sólo el primer enfoque de medición es cubierto en términos reales, siendo una de las más recientes mejoras implementadas, su compilación en términos nominales y volúmenes encadenados.

En cuanto a la metodología de elaboración de las estadísticas regionales, se utiliza el método descendente, es decir, las estimaciones regionales son obtenidas a partir de la desagregación de los totales nacionales mediante el uso de indicadores de producción regionales.

Por su parte, respecto de la política de revisiones del PIB Regional, el resultado de un año tiene tres revisiones:

- la primera versión del PIB Regional corresponde al desglose regional de las Cuentas Nacionales Trimestrales (CNT). Esta información se publica con 8 meses de desfase;
- la segunda versión corresponde al primer desglose tanto por región como por actividad económica del PIB, lo que se publica con 15 meses de desfase;
- finalmente, la tercera y última versión del PIB Regional revisa los desgloses regionales y por actividad económica en consistencia con la versión final de las Cuentas Nacionales Anuales. Esta versión es publicada con 27 meses de desfase.

Cabe destacar que, en cada ciclo de compilación, se incorporan nuevas fuentes de información tanto para la medición de los totales nacionales, como para la elaboración de los indicadores regionales, lo que otorga mayor robustez a los resultados en cada revisión. Las principales fuentes de información básica para la estimación del PIB Regional corresponden principalmente a registros administrativos tributarios (SII), indicadores de coyuntura y encuestas estructurales (INE), anuarios y estados financieros y otras fuentes de información sectorial.

En el contexto anterior, y a partir de un ejercicio de revisión de la experiencia internacional, se concluyó que los países con una organización federativa tienden a presentar menores rezagos en la disponibilidad de la información; y que, dentro del sistema de cuentas nacionales, las áreas con menor cobertura regional corresponden a las Cuentas Nacionales por Sector Institucional y a las mediciones por el enfoque del gasto. En efecto, y a modo de ejemplo, sólo Canadá publica cuadros de Oferta y Uso regionales.

Considerando las oportunidades de mejora con respecto a países más avanzados y la disponibilidad de fuentes de información, se trabajará en el mejoramiento de las estadísticas regionales de Chile, sobre la base de tres ejes principales:

- Mejorar la cobertura regional de las cuentas nacionales de Chile, en frecuencia anual, incluyendo mediciones para ciertas partidas de gasto.
- Para disponer de información con mayor oportunidad, se evaluará la construcción de un indicador sintético regional, en frecuencia trimestral.
- Colaborar técnicamente con el INE para fortalecer la representatividad de los indicadores mensuales y las encuestas anuales en el ámbito geográfico.

El plan de trabajo propuesto para esta iniciativa está circunscrito al del proyecto Compilación de Referencia 2018, es decir, la difusión de resultados está programada para marzo 2022.

Comentarios

Un miembro del comité pregunta sobre qué tan generalizado es el uso de la metodología descendente para las mediciones regionales. Se responde que hay sectores específicos, principalmente ligados al agro, donde la compilación del total nacional se nutre de mediciones regionales. Otro miembro pregunta sobre la disponibilidad de precios a nivel regional. Se responde que en general no se dispone información de precios por regiones, por lo que las mediciones nominales y en volúmenes básicamente se benefician de la reponderación de precios dada la presencia de funciones de producción que, para una misma actividad, difieren entre las distintas regiones del país.

Otro participante menciona las restricciones de seguir información a nivel de empresa (por ejemplo, una casa matriz) y no de establecimientos, para medir la actividad regional. Se comenta que, en efecto, esta es una de las principales dificultades que limitan el desarrollo de las mediciones regionales y que el proyecto propuesto espera sortear accediendo a información transaccional de facturación electrónica generada a nivel de establecimiento o sucursal. En la misma línea, la posibilidad de sistematizar el contenido de la factura electrónica permitirá una mejor delimitación de la actividad principal de la empresa, tal como lo menciona otro miembro del comité.

Próxima reunión del Comité de Usuarios: abril de 2020.